

# 観光まつり今昔

## 一 平尾台観光協会の歩み

山本公一

平尾台観光協会の事務局は、小倉南区東谷出張所内にあるが、天

然記念物平尾台を永久に保存するため、地元民の熱意により設置された任意団体である。

この観光協会なり観光祭は平尾

台愛尚会によって始められたものである。平尾台愛尚会は終戦直後

の物資の乏しく、道義の退廃した

時代に、地元の有志が、溝口連氏

を中心として、『國破れて、山河

あり』の心をもって、軍國のベー

ルを脱いだ、元陸軍演習用地平尾

台、全国に冠たるカルスト高原の

景勝地を保存、宣伝するため昭和

二十一年四月三日、結成発足した

ものである。

当時の浜田小倉市長の協賛、企

業部の一部一村であった東谷村が

小倉市と昭和二十三年に合併、平

尾台は、東谷の平尾台であるばかりでなく、小倉の平尾台、北九州

市の平尾台として陽のめを見るに至った。

その間、前述の平尾台の歴史が

物語るように、地元民、東谷農協

を中心として、平尾台観光に関する運動並びに事業が展開されたの

で、初代の観光協議会長は、東谷

農協の組合長だった本田虎彦氏が就任され、第二代は、地元の『銘

北九州市の文化財を守る会

会報

No. 46 59.3.10

北九州市の文化財を守る会

北九州市小倉北区鍛冶町一丁目7-2  
森鷗外居内  
電話 (093) 531-1604

北九州市小倉北区昭和町15-1  
ブキ印刷  
電話 (093) 931-6191

印刷

印

## 天然の博物館

### 平尾台を護ろう

溝口連

私の手許には、平尾台に關係のある切抜帳だけでも三冊ある。それをパラパラとめくつてみると、昭和二十八年頃の古新聞の切り抜きが目に留つた。題は「北九州食べ歩る記」美味求真氏の探訪記である。

「日本」のカルストの景観を眺めて、信州更科のそばより細くてうまい、そば粉だけのねばりと風味のある、馬の鼻息でもすぐうだると所の人が自慢する、平尾台手打ちのそばきりを、チュッチュッとみこむ味つたら、とても言いあらわすことはできない。」

と紹介して、壱岐尾コメさん（当時七十二才）が石臼でそば粉をひいている写真と、

そばは気のもの ヤーレ 庄屋の娘が ヤーレ 気ながな恋よ ノーサンヨイナ

という粉ひき唄が載せてある。その頃のどかな平尾台風景のひとこまである。また別に、阿部金剛画伯の談として、

「平尾台のカレンフェルトの奇觀は、全山石灰岩が亂雑な並び方をしているように見えるが、その中に、一連のつながりがあり、自然現象とは言いながら面白味があふれ、部分的に見ても充分絵の法則にかな

つており、各所にドリーネと称する・り・ば・ちのような穴があるが、この景観の自然美こそ、天然の名苑と言いたい。この独特の面白味と、雄大なる大景観を具備した平尾台は貴重である。

今一つ、付け加えて置きたいことは、心身の憩いの場として親しまれる間はよいが、有名になり過ぎて観光施設や地下資源の開発によって、雄大な自然の大景観をこわすようなことなどあってはならないと思う。」

と掲げてある。私も全くこれと同感である。

平尾台石灰岩層は古生代ペルム紀（二億八千万年前～二億二千五百

万年前）に、五千萬年以上もかかって形成されたものである。その後、二億年に近い歳月を経て、ようやく新世代第四紀となつて現在の温帯カルストとして模式的な地形が出来上つた。台上に見られる数段の平坦面や石灰洞の形成過程には、氷河期の気候変化、海水面の変動などが大きく影響していると思われる。地表にはドリーネ・カレンフェルト、地下には石灰洞（現在確認数一一二）・鐘乳石等が良く発達し、諸現象にカルスト地形の特徴をよく具有している。

台上には自生植物九二〇種、その中で他に生育地が稀なものが六〇種もあり、石灰岩台地特有の植物生態は学術上貴重視されている。

また、洞窟内堆積物から古代の動物化石、ステゴドンゾウ・ナウマンゾウ・トラ・オオソノシカ・オオカミなどが見出されている。石灰分を含んだ地層は、動物の骨の炭化を助ける。今後これらの石灰洞から貴重な遺物が発見される可能性を秘めている。

昭和三十七年・四十四年の調査によつて石器類・縄文式弥生式土器を多数採集することができたが、これも研究の緒口を見出したに過ぎない。

このように、平尾台は、古い歴史や、大景観が我々の心を引き付けるばかりでなく、地形・地質・動植物・考古・地史・人文等学術的研究せねばならぬ稀少な対象物である。永い間、陸軍演習場・要塞地帯の厚い幕に蔽われていたため、充分な研究がされていない。終戦後、これが開放された時、濱田良祐市長・我有文雄氏・その他先覚者による平尾台全面確保の努力も空しく、国指定文化財保護地域として残されたのは、三二〇へクタールに過ぎない。

何億年とかかって造り出された石灰岩台地、この大自然も破壊するに何年もかかる。一度失われたら取り返しはつかない。

平尾台は、我々の宝である。せめて残された地域だけでも、護り抜い

われる。会場としては、平尾神社や、牡鹿鐘乳洞（農協が一時管理）の成田不動尊前で、観光地百選高設舞台を作り公開され、郷土演芸実施してきた。

現在では、栗山会長時代、副会長だった、東谷地区自治連合会長・東大野八幡神社総代頭の経歴を持つ市丸の中村正氏が会長を勤め

ており、会の組織としては、東谷地区各町内会長、各種団体の長が理事となり、会の事業を推進している。

自然保護か、産業開発かということで波らん万丈をきわめた平尾台も、昭和二十七年十二月、重要文化財天然記念物として文化財保護委員会の指定、昭和四十七年十月、北九州市立公園に指定、平尾台問題に一応の終止符はうたれたものの観光協会なり観光まつりの足跡を振り返つて見よう。

まず、若草が萌え始める頃となると、登山者が激増する。その時期をみて、当日台上において『登山安全・火災予防』（数年前、山焼の時に小倉南消防署の方が殉職されたことは、脳裡に刻まれている。）と紹介して、壱岐尾コメさん（当時七十二才）が石臼でそば粉をひいている写真と、

野八幡神社の宮司によつて執り行なったことを記憶している。

二代会長山家治重氏のお話によると、毎日新聞の協力により、北海道よりスズラン娘が二人、鈴蘭の花束をもつて観光祭の当日、応援に駆けつけて下さったという一幕もあったとのこと。

その時、持つてきて下さった鈴蘭の株は、平尾分校の庭に植えられれたと聞いているが、果して今も花を咲かしてくれているだろうか。

現在の観光まつりは、昨年で十二回を数え、台上の神事は、そのまま受継がれているが、他の行事は、参加者のことを考え、七月の終わりに、登山口にある東谷興

山本公一

酒無法松の醸造元の社長、山家治重氏、続いては、農協組合長だった、石原町の延吉静男氏、平尾

台愛尚会によって始めたものである。平尾台愛尚会は終戦直後

の物資の乏しく、道義の退廃した

時代に、地元の有志が、溝口連氏

を中心として、『國破れて、山河

あり』の心をもって、軍國のベー

ルを脱いだ、元陸軍演習用地平尾

台、全国に冠たるカルスト高原の

景勝地を保存、宣伝するため昭和

二十一年四月三日、結成発足した

ものである。

当時の浜田小倉市長の協賛、企

業部の一部一村であった東谷村が

小倉市と昭和二十三年に合併、平

尾台は、東谷の平尾台であるばかりでなく、小倉の平尾台、北九州

市の平尾台として陽のめを見るに至った。

その間、前述の平尾台の歴史が

物語るように、地元民、東谷農協

を中心として、平尾台観光に関する運動並びに事業が展開されたの

で、初代の観光協議会長は、東谷

農協の組合長だった本田虎彦氏が就任され、第二代は、地元の『銘

北九州市の文化財を守る会

会報

北九州市の文化財を守る会





